

んために、あるいは誤解を招いたのではないかと思ひますが、これが運用の実際の面におきまして、十分にお超勤務手当を出さなければならぬ場合も起るでしょう。そういうようなことがあって、十分のことができぬと、仕事の上にさしつかえる。だからもつと超勤務手当率を上げる場合もあるという意味において申し上げたのであります。支拂うべき者に對して支拂わないといふようなことはないつもりであります。

○關内委員長 通告者の質疑は終りました。他に御質疑はありませんか。――なければ本案に対する質疑は終了いたしたものと認めます。

引続き本案を討論に付します。討論の通告があります。これを許します。

福永一臣君。

○福永(一)委員 私は自由党を代表いたしまして、ただいま議題と相なりました電話設備費負担臨時措置法案に對しまして、賛成の意を表するものであります。

すなわち、今日国民の電話に対する熾烈なる要望、それがわが国の経済の自立、その他百般の復興の要請に即応する叫びであるにかかわらず、資金面は一定のわくをもつて押えられ、需要のきわめて少部分しか満され得ないとするものである点において、本案の趣旨はこれをとせられるのであります。しかしながらその資金獲得の方法として、たとい臨時措置とは申せり利用者の負担にこれを求めるということ

は、決して正道と申すことはできぬ。しかもこれによる增收をもつてしても、増設し得る数にさほど多きを期待することができないのです。なお見方によれば、かれこれ権衡を得ないとか、あるいは公平を失している等のそりを免れないおそれもあるのであります。これらの点については、各委員の質疑に対する政府の答弁によつて、相当解明せられたのであります。ですが、さらに多数国民の納得をかち得なくてはならないものと思われる所以あります。電話の料金体系につきまして、現行の料金法別表だけでも、すでに相当複雑な付加方式をとつております。料金支拂者の側では、経営が独占企業であり、ことに国営であるがゆえに、また電話需要について、その充足欲求の急なるがあまりに、料金の種類、区分、金額などについて、あるいは納得できるといなとにかくわらず、要求されるがまことにかかわらず、いつを深くするものがあるのであります。よつて当局におかれましては、でき得る限り早期にこれを正道に立ち返らしめる方途を講ぜられまして、本臨時措置法案が実施となりましても、その廃止をすみやかにせられるよう努力せられることを強く希望して、賛成の意を表するものであります。

やなしかこの方案のこときに踏み切らざるものであつて、本質的には一つの跡縫策であると思う。私どもはヨーロッパ連合の方式で行くか、現在のような現状態で行くかということは、非常に大きな問題があると思います。これらは私どもは真剣に当委員会を中心として、さらに深い研究を進めてみたいと思います。

当面の問題としては、積極的な施策を実施する目標としておる現内閣の施政の根本方針のうちに、非常に食い違つてあるのではないか。国家再建のために盡力せられ、多くの功績を残した現内閣としては、もつと日本の経済産業復興のために、電気事業のことについては非常なる深い関心を持つておらなければならぬ。本年度通過いたしました予算の面におきましても、私は非常に不満です。たとえば電気通信省の事務当局と大藏省の事務当局との折衝の過程を私ども聞いてみますと、非常な熱心な論争の結果、ある一部電気通信省側の意見というのが、やむなくではありましたらうが、大藏当局が認めざるを得ないような状況にあつたにもかかわらず、閣議の決定におきましては、さらに両事務当局の認容したる案が削減せられておるといふ、非常に不幸なできごとに遭遇しております。これは私、先般大臣に向つて、非常に失礼な言辞をもつてこのことを追究いたしましたが、これはひとり個々の大臣の問題ではなくて、現政局を担当する吉田内閣の重大なる責任だと思う。この内閣の国家再建に対するほんとうの深刻なる観点が一体どこにあるか、根本はそこにあるのであります。本法案のごとき跡縫策をもつ

は、日本の電話事業、ことに國家再建の基盤をなす事業に對する内閣の考え方としては、「私は遺憾千万です。」しかしながら、「されば」といつて當法案がいかないのか、いろいろこの法案の内容についても、「私は疑問の点がなきに」、あらずではござりまするけれども、それよりもさらに考えなければならぬのは、國民の電話に對する熾烈なる要求であります。これは何とかして、「どんな策でも、違法にあらず、不法にあらざる範囲においては、これを満してやることは、当然現政府の義務でなければならぬのであります。われくがかつては、通信行政に關係しておりました時代には、電話公債の問題等も研究されたのであります。が、占領下にあってことのことが、自主的に解決できなかつたことを、私どもは遺憾に思つております。いずれにいたしましても、当面差迫つた電話需要者の熾烈なる要求にこたえるという意味において、はなはだ跡繙策的、膏薬張り的な、不完全なる考え方ではありますようけれども、これを認容することもまた当面の問題として、多少國民の要求にこたえるゆえんであると存しまするので、私どもは将来に向つては根本的な施策をめぐらす、内閣に向つては國家再建の根本主義に向つて思いを深くいたされんことを要望しつつ、當案には賛成するものでござります。

いたしまして、申立てたところは、そのことによって少しでも多く満される、こうしたことの考え方から、左の条件をつけまして賛成をいたします。私が申し上げる条件は、当局としては、この法案の扱い方と内容について、各委員が質問討論の中で行いましたように、不十分であるという点を明確に確認していただきまして、われわれが付しました条件については積極的な善処方をお願いしたい、かように考えるわけであります。

に触れていないということである。従いましてこれは根本的なものに触れて、ここでもう一へん立法措置が考究されしかるべきであると考えますので、電話そのものの根本問題について今後検討をしていただきたい。これが第一点であります。

第二点は、利用者に負担させるから
というので、今回の法律によりまして、
設備費が三十億円から歳入見込み
になつておるのであります。これは、
椎熊委員も指摘をしたように、利用者

三十億円歳入の面で出て来るるのであるから、国家全体として、かりに大蔵省当局等が、来年度予算あるいは臨時国会における補正予算の面で、電通事業の復興に関する問題、あるいは国有国営の事業継続の立場から、利用者に対するサービス、利用者に対する希望を満たさせるための設備費、建設費等が減らされるようなことがありますならば、使用者に負担させたこの法律の精神は死んでしまう。従いましてこれは予算が伴う法律案でありますから、やがて予算の補正が考えられる、あるいは来年度予算の編成について考えられると思ふのですが、その際にはこういう点についてはとくと留意をしていただきたい、これが第二点であります。

第三点は、少くとも予算を伴う法律案は、予算を補正して、補正予算と法案とを同時に出すというのが、大体建前のでなければなりません。今回はこの法律案は通過いたしました、七月一日から実施をいたしますと、実施と同時に予算の歳入は入つて来るのであります。が、歳出の面につきましては、残念ながら予算の補正をしなければ、歳出

の費用として使うことはできせん。従いまして法律案は通過をして、歳入の面はぼちぼち入つて参りますが、歳出の面に対する予算の補正是、臨時国会が開かれないとものにならないといふことになりますので、こういう予算を伴う法律案の提出等は、できるだけ補正予算と同時に出すべきであるといふ、手続上、取扱い上の問題について、今後留意をしていただきたい、これが第三点であります。

る国家機関は、なるほどこの法律の適用を受けないことになりますが、地方公共団体等についても考えてもらいたい。

第五点といたしましては、「般用件者」の負担額が、この法律案から見ますと、五年以内にやめた場合は返還するとなつておりますが、少くとも国有国営でやつてしながら利用者に負担させる場合は、五年という年数について、は十分なる検討を行ふ必要があるのではないか、こういうようなことにつきましても、今後十分考えていただきまして、電話そのものの本質、電話そのものの根本的な問題、さらに本法案に対するもの／＼の矛盾の条項等はこれの修正、改正等の時期等についても、十分検討せられるよう努力していただきたいということを、強く意見を付しまして賛成をいたします。

ことになつてゐるのであります。この法案は三十三億の収入を見込んでおりますが、増設に要する原価、軍拡計画による物価の値上がり、業務増加による人員の問題、あるいは非鉄金属等の資材の不足などに対する対策としては、まつたく今日の日本の経済が、アメリカの軍拡経路の下請機関となつております状態では、このよくな計画性を持たない姑息的な法律では、この法案が要求しておりますところの目的は決して達せられないと見るからであります。さらに根本的には、すでにこれまでわが党がたび々縦返しして主張して参りましたように、戦後のわが国の電気通信事業は、第二次大戦による被害と、施設すなわち機械や線路の老朽荒廃を根本的に解決せず、しかも蓄積された矛盾の上に立つて極度に酷使されて参つてゐるからであります。たとえば戦後施設の復興のために要する最低必要な建設費すら與えられないで、戦災による崩壊、老朽のまま独立採算制がとられてしまつた点にもあります。二十四年度には政府は通信復興五箇年計画を立てたのですが、これも経済九原則の名によつて、ほとんど打捨てられてしまつております。事業の戦前復旧のための機構の簡素化という名目で、定員がずっと削減され、大幅に従業員の不足を要するのが当然であるのに、増加は見込ませないで、かえつて定員法によつてしても見返り資金の一部分が入つておりますが、これも一般大衆のためには用

いられないで、通信事業がまったく異名によつて、再び戰時態勢に進められて行つてゐるというのであります。財政的に見れば、施設をなむに固定資本に対する合理的な減価償却が行われております。資本の食いつぶしによって、わざかに運営されている状態であります。他の面から見れば、従業員の過重労働、低賃金によつて、この事業がわざかに運営されているといつてもよいのであります。人員の不足と、補充修理されない施設に対するサービスの行き詰まりの状態は、このよくな部分の料金の値上げや臨時措置によるでは、とうてい解決されない問題であります。特に國連協力の名によつて、業務量の増加が日ごとに強化されております上に、職制の強化がまた従業員の上にひどく現われております。従つてさらに業務量の増加は、用員の問題についても、あるいはその他の問題についても、今後根本的に解決策を立てなければ、電気通信事業の本来の使命は果されないのであります。このような点からも、さきの電気通信料の一時値上げに対しましても、わが党は反対いたしたのですが、このようないい處が開かれないのでありまして、根本的に今日の軍拡による戦時態勢的な通信事業を改めて、本来の平和産業として平和産業としての電気通信事業が向かれない限りは、その根本的な方策が以上は、決して一般大衆へのサービス事業としての電気事業は、利用される道が開かれないのでありまして、根本的に今日の軍拡による戦時態勢的な通信事業を改めて、本来の平和産業として平和産業としての電気通信事業が向かれない限りは、その根本的な方策がとられない限りは、私どもはこのよう

〔賛成者起立〕
○關内委員長　起立多數。よつて本案
は原案の通り可決いたしました。
お詰りいたします。本案に関する報
告書の作成につきましては、委員長に
御一任願いたいと思ひますが、御異議
ありませんか。
〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
○關内委員長　御異議なしと認めま
す。さよに決しました。

○關内委員長　この際今会期も近く終了いたしますので、委員各位に対し一言ごあいさつを申し上げたいと存じます。

本会期におきましては、公式に委員会を開きますこと二十一回、その間審査の対象となりました議案は、付託になりましたもの四件、起草いたしましたもの二件、請願五十四件、うち審査を終つたものの四十三件等でありますて、件数から見ますと比較的少く、ことに提出を予定されておりました電気通信省所管業務の基本法たる有線電気通信法案、電気通信営業法案は遂に提

出の段階に至らず、審査に入ることのできなかつたことは、非常に残念に存するのであります。しかしながら、審査いたしましたものは、電話設備費負担臨時措置法案、電信電話料金法の一部改正案、日本放送協会の收支予算、事業計画、資金計画、並びに委員会で起草いたしました有線放送業務の運用の規正に関する法律案、電波監理委員会設置法の一部を改正する法律案でありまして、特に有線放送業務規正法案の立案にあたりましては、小委員会におきまして連日御審議を願つたのあります。また法律案の審査のみならず、国政の調査におきましても、電気通信事業の健全なる発展のためにあらゆる努力を傾注し、また電波の規正、国際放送再開促進、あるいは近く発足を見る民間放送のあり方、テレビジョン放送実施促進等について検討の上、政府当局を懇摃して参りました。

本委員会がかくのごとき偉大なる足跡を残しましたことは、委員各位が十分なる誠意と、あらゆる高き識見を發揮されて、円満に議事を運ばれたからにはかなりません。ことに常にこの委員室において、和氣あいのうちに審議を進められる態度は、本委員会の一つの特質とも言えるのであります。しかしして浅学短才の私が、大過なくこの重大なる任務を遂行いたし得ましたことは、ひとえに委員各位の常に寄せられたあたたかい御支援のたまものと深く感謝いたしております。ここに簡単ではありますが、委員各位の御努力に心から敬意と感謝の意を表すると

もに、第十回国会における委員会の予定の審査を議了いたすに際し、一言ござります。しかしながら、審査いたしましたものは、電話設備費負

局の御努力に対しても、深く感謝いたされた御協力、並びに専門員、事務当局の御努力に対しても、深く感謝いたす次第であります。

これにて散会いたします。

午前十一時四十一分散会

〔参考照〕
電話設備費負担臨時措置法案（内閣提出に関する報告書）

〔都合により別冊附録に掲載〕

昭和二十六年六月十九日印刷

昭和二十六年六月二十日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷 庁